
!"#$%&' ()#*+,-

!"#$%&'()*+,-./

本报记者 赵国锋 文
!

图

核心提示

安阳市一位只有小学文化的下岗工人!靠

走街串巷"摆地摊卖鞋维持一家人生活!但他

却写出了
"#$$

多首诗!出版了
%

本诗集!在全

国获得了
&$

多个奖! 国内一些图书馆收藏了

他的诗集# 其诗歌得到了魏巍"贺敬之和一批

知名评论家的高度评价$

靠卖鞋维持全家生活

经过多方打听!记者在安阳市中山街一个
十分不起眼的鞋店找到了王学忠!只见他上穿
一件蓝色假冒"梦特娇#

'

恤衫!下穿牛仔裤!

脚穿塑料凉鞋正在和一个女顾客谈买卖$

他的鞋店叫 "四季鞋行%! 只有十来平方
米!外观十分破旧!室内顶棚摇摇欲坠$ 店里的
产品都是不合时宜的低档次妇女儿童鞋$ 由于
门面房价格一涨再涨!现在平均每个月收入除
了全家人吃喝!所剩寥寥无几$

"我们这些产品都是在安阳一个批发市场
进货!因为没有资本!我们只能经营这些低档
次产品$ %王学忠一脸无奈地说$

()*+

年出生的王学忠!上小学即赶上"文
革%!上到五年级时就辍学回家$ 为了减轻父母
的负担!

(*

岁的他即进入工厂当了临时工$ 他
工作的工厂也于

())+

年倒闭$ 他只好回家自

谋职业$不久!在纺织厂上班的妻子也下岗了$

不上班可以!不吃饭可是不行$ 夫妻俩推着
自行车走街串巷卖点小东西!挣几个钱吃饭&供
养儿子和女儿上学$ 几年后!"鸟枪换炮%!他们
蹬着三轮车去卖东西$ 前几年!安阳市开始"退
路进店%!他们不得不开了现在这个四季鞋行$

从小立志当诗人

王学忠没有什么爱好!惟一的爱好就是写
诗!一个小学毕业的工人怎么就成了诗人呢'

他苦涩的笑了笑说()我出生在一个城市
贫民家庭!父母都不识字!维持一家人生活全
靠父亲起早贪黑沿着古城墙根拾粪!然后再送
到乡下换成粮食$ 为弥补不足!母亲便带领我
们兄弟几个给安阳火柴厂糊火柴盒!每天糊三
晌!去学校上学似乎是业余事儿$ %

由于父母不识字! 正念小学的大哥是家
中的秀才$有一年!不知道哥哥从哪里弄来一
本袖珍型的*唐诗一百首+!薄薄的一百页!每
首诗后面都有注解!生僻的字旁还有注音$ 大
哥有了这本书后!便在糊火柴盒的时候!把里
面的诗念给他和妈妈听! 有的哥哥要求他背
诵$ )当时给我印象最深的是李绅的,谁知盘中
餐!粒粒皆辛苦-和白居易的,安得万里裘!盖
裹周四垠.稳暖皆如我!天下无寒人-$ 那时!我
就暗暗发誓(长大了也要做一位诗人!也写一
本*唐诗一百首+$ %

后来虽然停止了学业!但当诗人的梦想没
有破灭$ 在工厂上班期间!他坚持每天用诗的
形式记日记!记下一天的所见所闻!记下埋藏
在心中的酸甜苦辣!三十多年来记了数十本日
记!数千首诗$

)在工厂工作那么多年!可以说!我天天与
低层百姓同舟共济!尤其发生在身边的那一件
件令人流泪&愤懑的故事!迫使我无论处于何
种境地都要拿起笔来把它记下来$ 渐渐地!先
前写诗的嗜好变成了一种使命! 一种责任!总
觉得明天的计划压着今天的诗章$ %就这样!他
一发不可收!一写就是

"+

年$

题材全来自现实生活

打开王学忠的每一本诗集!可以从标题上
看出!他的题材都是来自现实生活!是现实生活

的真实写照!如果把这些标题连接起来!就是一
篇文章$ 例如!*中国民工+&*三轮车夫+&*建筑
师的思考+//*中国民工+在

,$$*

年纪念臧克
家百年诞辰全国诗词大赛中还获得一等奖$

除了生活中耳闻目睹的事情!他用诗的语
言记录下来外!大自然中的一草一木&小动物
也是他的题材$ 例如*红头苍蝇+&*落叶+&*雪
中白杨 +& *石头蛋儿 +& *桃子 +& *常春藤 +&

*牛+&*知了+&*柳+&*狗尾巴草+//

王学忠说("我总是有写不完的诗!每天所
经历的&看到的&听到的可歌可泣的东西太多
太多了! 尤其目前中国社会正处在大变革时
期$ 我是如实记录生活!用真情实感来表达!虚
假的&感动不了人的东西我不写!我创作时常
常泪流满面!如果自己打动不了自己!更打动
不了读者$ %

构思诗差一点被车撞

为了生计! 他没有很多时间坐在家里写
诗!他的诗歌多是在奔波的路上&走街串巷或
鞋店里突发灵感!即刻写下来的$

他的兜里常常装着一个小本子和一支圆
珠笔!发现题材!来了灵感!就记下来!回家后
进一步雕琢和打磨$ "诗是生活激起的浪花!不
写出来憋得慌!写出来就痛快0 %他说$

他对诗歌的痴迷就像陈景润对数学研究
的痴迷一样$ 骑自行车是他最好的构思和创作
时机!他慢慢的蹬着!慢慢的构思着!诞生了不
少佳作$ 去年!一次他去十多里外的批发市场
批发鞋的路上!由于忘我的思考!他差一点被
飞驰的汽车撞倒!吓得出了一身冷汗$

当地的一位 )粉丝% 看到他蹬自行车辛
苦 !送给他一辆电动车 !虽然速度提高了 !可
由于这车速度快!时刻要注意危险!他反而没
有了灵感$ 好在这电动车只骑了几天就被小
偷拿走了$

崇拜者遍及海内外

他的第一首诗发表于
()-+

年!当时没有稿
费$

()%$

年*捕星+的发表!破天荒收到了
%

元
稿费!全家人欣喜若狂$

()%+

年至
()%)

年间!

每年他发表
($$

多首! 他把自己的稿费进行了
统计!截至目前!他发表诗歌

("$$

多首!稿费收

入两三万元!可这些钱全部为他出书服务了$

他的诗歌先后发表在港澳台和澳大利亚等
几百家报刊!本报也先后发表过

($

多首$

王学忠每年收到各地粉丝的来信达
($$

多封!有买他诗集的&有倾诉读后感的&有赞美
的&有给予他精神鼓励的$ 知道他家里电话的!

每当看到感人的篇章!就激动的在电话中哭泣
诉说$ 他的崇拜者除了平民百姓!有不少是我
国大名鼎鼎的诗人和离退休老干部$

原国家统计局局长李成瑞老先生除了赞
美他是)一位正在成长中的杰出的工人阶级诗
人!您已做出了令人瞩目的贡献%!最关心的是
他的生存问题! 要介绍他到漯河南街村去工
作!让他抽时间去考察后决定!来往路费李成
瑞解决!字里行间透出老人家对王学忠浓浓的
关怀和爱护之情$

北京*好孩子+杂志编辑晨梅在写给他的
信中说()你不是美女&大款!又没权!拿卖鞋的
钱去出书!我关心你的生活问题$ %

胡风女儿&中国艺术学院研究员胡晓风信
中写道()虽然我的父亲是诗人和评论家!但我
却不很懂诗!更不知道如何评论诗!但我要说!

您的诗深深震撼了我$ %

为了让更多国家的读者了解王学忠!了解中
国民间诗歌的走向&民众的喜好和要求!以及正
在变革中的中国社会的阵痛!著名诗人申身主动
将王学忠的诗挑选一些!让宁波大学的英语教授
翻译出版了中英文对照的*王学忠诗稿+$

读者赞助出诗集

为了能让他的诗集出版一睹为快!有些粉
丝出钱让他出版诗集$ 安阳读者申秀琴就主动
赞助他

,$$$

元 . 宁夏读者杨克兴寄来
,$$$

元$像这样的读者很多$河南省两位厅长!在网
上读到他的诗歌后!先后托本系统在安阳的朋
友购买了他的全套诗集$

有这些热心肠的读者的支持! 他写诗&出
版诗集的劲头更足!大众文艺出版社最近要出
版第二本中英文对照的*王学忠诗歌鉴赏+$ 另
外!*王学忠来往书信选+正在筹备出版!收录
($$

首新诗的集子也在筹备中$

国内每年都要举办一些诗歌笔会& 研讨&

大赛等!参加会议者都要出会务费!可王学忠
没有人报销!这样的活动他是参加不起的$ 一
批国内著名的诗人都知道王学忠的贫困状况!

他们经过讨论想出来了一个好办法! 那就是(

王学忠参加活动!不但不出费用!反而要补贴
($$$

元$ 后来形成了规矩!只要他参加活动就
补贴这个数$

他被誉为!平民诗人"

不少人把王学忠的诗歌称为)王学忠诗歌
现象%$ 现在全国只要是爱好诗歌和创作诗歌
的人!基本都知道王学忠这个人!基本都读过
王学忠的诗歌! 不少人收藏了王学忠的诗集$

据他自己了解!上海图书馆&浙江金华图书馆&

安阳图书馆和长沙图书馆&湖南科技大学图书
馆&宁波大学图书馆都收藏了他的诗集$

,$$"

年出版的*平民诗人王学忠+一书!书
中收集了海内外

($$

多位诗人& 评论家有关王
学忠诗歌的论文和信函$诗人&评论家高深这样
评价到()学忠先生的诗有个非常鲜明的特点!

那就是字里行间随处可见他的平民意识! 每一
首诗都是时代的,插图-$ 尤其饱含着低层群众
的感情! 毫不掩饰诗人对人民大众的敬爱&赞
美&关注和同情!以人民的喜怒为喜怒!以人民
的哀乐为哀乐$ %其实!这些评论文章已有

"$$

多篇!足见他的诗歌在当今的影响力$

王学忠两本中英文对照诗集在国际诗人
笔会上交流!被介绍到英国&美国&瑞典&法国&

日本&希腊等国$

拜读了王学忠的作品后!英国学者麦迪逊
评价到(诗篇中充满了生命力和尊严感!是文学
和社会的结合$美国社会活动家纳戴尔说!她第
一次读到中国诗歌! 她惊讶于其简洁的文字之
下所蕴涵的丰富的社会意义$ 世界诗人大会荣
誉主席威尔金森说! 王学忠的诗歌是写他那个
阶级的生活!他的声音是劳动阶级的心声!是弱
势群体的声音!是沉默的大多数的声音$

截至目前! 王学忠获得了各种奖励
&$

多
项!早已是河南省作家协会会员&安阳市作家
协会会员$ 目前他正准备加入中国作协$

诗人毕竟是诗人$ 采访结束!王学忠只用
两分钟即写就*采访结束了+(采访结束啦

.

心
跳依然像马蹄哒哒

.

其实!我也并未做啥
.

不过
用诗的形式

.

记录了一段下岗后的生活
.

说了
几句掏心窝子的话

.

风雨中摸打滚爬
.

逆境中
抗争搏杀

.

111然而! 诗原本就是生活激起的
浪花$

这就是一个从下岗工到诗人的王学忠$

!"
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核心提示

%

月
("

日! 信阳市委书记王铁透露%&禁

酒令'实施半年来!比去年上半年酒类招待费

用下降
"$/

以上! 政府接待费用仅酒水一项

节约近
&"$$

万元!相当于一个小县的财政收

入!用这些费用可以建一个工厂!建
&$

到
*$

所小学$

截至今年
-

月底!信阳市已查处违反&五

禁令'"&十不准'的问题
(,-

起!处理干部
",&

人$ 其中!因违反&禁酒令'而受到处罚的干部

-$

多人!就地免职的不在少数$

在引来喝彩的同时!网上的口水也随之而

至(((&信阳禁酒不能称 )节省* 而是 )不浪

费*'!&信阳的禁酒铁拳会否成为孤本+ '

记者就此展开了实地调查!本身就做过糖

酒公司总经理的&铁腕'书记王铁在接受本报

记者专访时表示!&信阳禁酒的成功贵在认真!

并将长期执行下去$ '

*,

岁的信阳市纪委效能监查室主任王新

琦知道!自从市委书记王铁在新华网上公布禁

酒成果后!信阳在全国的知名度迅速提高$

禁酒令一下
酒厂降 ( ! "销量

%

月
,,

日上午
-

时
"$

分! 刘桂荣早早到
了办公室$ 她现在是市委"钦差%!信阳市作风
建设督导小组第三组组长$ 人们知道!她的"靠
山%是市委书记和市长$

"信阳市浉河区浉河港乡是有名的茶乡!茶
叶上市时许多单位来采购! 最多一次中午来了
,$

多桌!政府机关食堂满了!只好安排在街道上
的酒店$ 来的都是客!哪桌都得罪不起!中午吃
饭就那一会儿时间!客人分布在七八个地方!开
着车穿梭各酒店敬酒$ 一桌喝

&

杯!

,$

桌下来!

都不省人事了$ %当地媒体曾这样报道$

这些年来刘桂荣一直与酒相伴!"我原来认
为! 喝酒不是什么坏事! 通过喝酒可以沟通思
想!交流感情!也顺便搞一下建设$但把握不好就
会成为一种恶疾!既容易失态!也造成浪费$ %

"信阳官员喝酒历史悠久!,酒风-带出一
大堆问题的同时!也红火了一些酒厂$ 按照政
府要求!一般喝信阳淮滨县产的金谷春!从七
八十块!到三百多的都有!光在信阳的销量一
年就有一个多亿%$

"在信阳地区! 我们去年同期的销量是
+$$$

万!而今年才刚刚
&$$$

万$ %金谷春酒厂

负责销售的副总经理徐富贵说$ 一切都源自于
今年年初推行的"禁酒令%$

三大!钦差大臣"和!特权"

自
%

月
("

日!新华网公布信阳禁酒的"战
绩%后!"铁腕书记%和"中国最牛市委书记%的
封号一并落在王铁头上$

对于王铁而言 !禁酒是个大事情 !但不
是全部$

"我多次在电视电话会上看到一些干部中
午喝得面红耳赤!开会打瞌睡$ 整天喝酒打牌
哪有时间学习和干工作' %

,$$-

年
(

月
&

日!王
铁在信阳市委召开的全市干部作风建设动员
大会上说!"有的干部一上班就约酒摊儿牌摊
儿.有的干部习惯饭前来两圈牌!饭后觉得不
过瘾接着来. 有的干部在牌桌上一坐一天!输
了签单!多少钱都敢赌$ 有的干部爱拉领导打
牌!不知道搞什么名堂$ %

伴随而来的是三个红头文件和五条 "禁
令%("党政干部禁止说了不办!定了不干!禁止
在工作日中午饮酒! 禁止不必要的迎来送往!

禁止赌博和变相赌博!禁止吃拿卡要$ %王铁认
为!规定没人能记住几条!"必须督察%$

在刘桂荣看来! 当钦差和当初学喝酒一样!

都是"被逼无奈%$ 她在
(

月
(+

日接到任命!那时
她并不"感冒%$ "我从政喝了

&$

多年!咋突然间
不叫你喝呢' 下面的官员都认识!现在让我去查
他们!都这么一大把年纪了!我不想得罪人%$

手持"尚方宝剑%的组长共三个!"都是职
能部门的一把手!不简单$ 现在是退居二线的
处级领导$ %作为背靠市委的重臣!三位"钦差%

待遇优厚$ "市委专门拨了
(,$

万元的专款!每
个督察组都配备了新车&摄像机&录音笔和酒
精测试仪$ %王新琦说$

与待遇相匹配的是特权!对问题可以直接
提出处理意见!并督察落实到位$ 对违反禁令
的人员!可以"先斩后奏%!还可公开曝光$ 同
时!信阳市委要求各部门密切配合!给予便利!

保障安全$ 各级公安
(($

系统要做到督察组随
叫随到!如果

*

分钟内未到达指定地点!将追
究有关人员的责任$

"很多地方都来学习我们的禁酒经验!如
何督察是首先要学的$ %王新琦说$

市委书记开会被突击抽查

王铁最早在
%

月
(

日公布 "禁酒% 数据(

"上半年招待费用中!仅酒类一项就下降
"$/

!

节约费用
&,+$

多万元 $ 其中乡镇一级下降
&$/

!县区下降
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!市直下降
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$ %具体上!

乡镇一级节约
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万 ! 县直机关节约
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万!市直机关节约
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万!县区四大家节约
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万$ "乡镇一级是节约的重头%$

在王新琦看来!

&"$$

万只是"圈里%的数字!

实际节省的钱更多$ "人大&政协&开发区等单位
还没有计算进去!酒水标准定得也不高!乡镇一
级每桌节约

,

瓶酒
(*$

元!这显然不够$ %

另外! 王铁心里还有账单!"干部因饮酒
方面的医疗费用明显减少! 健康状况明显改
善$ 前不久处级干部的年度体检检出与饮酒
有关疾病的人数为

,*(

人! 与去年比减少了
(,-

人$ %

"

(

月
)

日禁酒令实施没几天!潢川县黄岗
乡粮食购销分公司会计黄正军&潢川县双柳镇
粮油购销分公司会计黄群违反禁酒令!工作日
中午饮酒被处理$ %这是督察组员们常挂在嘴
边的例子$ 据市纪委效能监查室提供的数据!

截至
,$$-

年
-

月末! 因喝酒受到处罚的人员
有

-$

多人$ 到目前为止!被处理的人职务最高
是科级干部!没有处级干部$ 在王铁看来!这是
因为市&县级领导干部坚持得比较好!乡科级
和基层单位总是抱着侥幸心理$

"督察组里三个人轮流值班!上车前谁都
不知道去哪%!督察也没有固定时间!除了中午
到酒店进行现场检查外!还会到办公室里"突
然袭击%$ 具体做法是!下午上班后!督察人员
拿着单位的花名册!将所有工作人员集中到会
议室里"察言观色%!对"脸红脖子粗%者用酒精
测试仪测试!发现问题当场处理$

市委书记王铁本身就是被督察对象!刘桂
荣说!"市委常委正开会!我们突然袭击!直接
进去拿出酒精测试仪$ %

信阳模式会否成为孤本#

王铁没想到! 禁酒的成功为信阳博得喝
彩!也遭遇了铺天盖地的口水0

有媒体称! 此举暴露出庞大的财政黑洞$

中午招待费仅酒这项!省下的资金就可以在贫
困地区盖数十所希望小学$

一网友发难 (",节省 - 一词用得不是地
方$ 说明此前大吃大喝是正常的$ 准确说!这
半年信阳市少浪费了

&"$$

万元$ 按公布数据
计算!信阳市去年花在吃喝上的招待费是

%0*

亿元!地方一般财政收入为
(+1"

亿元.就是说
*,/

被吃喝掉了! 即便禁酒!

"*/

以上还是被

吃掉了$ %

对此! 王铁说并不认同信阳一年招待费
%1*

亿元的说法$ "信阳有个说法 ,酒水大过
菜-!酒水费用占到一半!甚至是三分之二$ 这
样!去年招待费不到两亿$ %

"信阳禁酒光靠高压不中!得带电%!在王
新琦看来!信阳成功的经验有三条(一是有督
察!发现一个查处一个.二是领导带头严格执
行.三是一视同仁$

不过! 王铁并不准备把对公务员的禁酒
扩大到晚餐和周末 !"中国是酒文化大国 !从
官员到普通百姓! 国人饮酒的习俗可谓根深
蒂固! 我国禁酒的历史和酿酒的历史一样久
远$ 我以前在河南省糖酒公司做总经理!跟全
国酒厂的关系太好了! 中国的特殊情况我也
比一般人都懂$ %

其实!禁止公职人员在工作日饮酒并非信
阳首创$作为加强公职人员廉洁自律&树立干部
良好形象的重要举措! 早在
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年
,

月
(

日!

公安部颁布实施的"五条禁令%中!就严禁警务
人员在工作时间饮酒.

,$$*

年! 武汉市也发布
了

+

条"公款吃喝禁令%!其中就有禁止公职人
员在工作日午间饮酒$据统计!自

,$$"

年以来!

先后有
,)

个省&市&县和部门颁布过禁酒令$除
了公安部的"禁酒令%外!其他的"禁酒令%到最
后都不了了之$ 但王铁却显出十足的信心$

&"$$万是如何计算出来的
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对话王铁$

中央部长来我们也不拿酒

记者(据说!年初抓禁酒的时候!你并没在

节约多少钱上做文章+

王铁!不是节约多少钱的问题0 我是想通
过禁酒转变观念!提高工作效率$ 禁酒只是干
部作风建设的一个突破口和切入点!市委文件
中关于作风问题的规定就有二十多条!谁能记
多少'

记者!全国各地不少地方都禁过酒!但很

少成功!你想过你会成功吗+

王铁 !成功是必然 !我干了这些年 !还从
没失败过$ 毛主席不是讲过吗' 世界上就怕
"认真 %二字 $ 既然作出了决定 !我就从不怀
疑 !关键就是认真 !落实在行动中 !落实在工
作中$

记者!督察组的人也测过你!你尴尬吗+

王铁!那天我并不知道他们要来!第一个
测的就是我!我并不觉得尴尬!领导干部就是
要率先示范$

记者!上面来人怎么办+

王铁!省委书记来了!中央的部长来了!我
们也照样不拿酒喝!因为他们知道我们在禁酒$

记者!那省下的这些钱会用到什么地方+

王铁(要用的地方太多了!经济事业发展!

行政事业开支都需要它$ 徐光春书记说!省下
来的钱!我们可以拿出一部分钱!用于扶持艾
滋病和医疗事业$ 过去!我们事业单位搞扶贫
很困难!但现在我们捐助贫困大学生!搞圆梦
行动!一捐款就是

(##

多万元!过去的钱都用
在喝酒了!现在的钱要用在帮助人上$

记者(你身边的干部怎么评价禁酒+

王铁!其实很多干部都不愿意喝酒!有些
人认为禁酒了是种解脱$

记者(信阳的成功能在全国各地复制吗+

王铁(如果大家都重视的话!是可能的$ 中
国用在吃饭&喝酒上的钱确实是太多了!在中
国的酒桌上! 菜能吃完三分之一就不错了!如
果这些方面都能控制! 起码少浪费三分之一!

这可以办多少事情$ 中央政府必须花大力气进
行改革!如果这项改革搞好了!将是中国现代
文化的一项巨大进步$

记者(有人评价说!信阳禁酒之所以能成

功! 是因为你这个市委书记主抓的一把手工

程!如果有一天你离开了这个位置怎么办+

王铁(在我国当下的情况下!一件事情由
一把手牵头!大家是会看得比较重$ 一把手是
重要!如果一把手整天甩手不管!那也没什么
用$ 但同时要发挥其他人的作用!为什么半年
多来!查到的都是科级干部!就是因为县处级
干部都在认真执行! 我只是时不时地过问一
下$

据"广州日报#
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